

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA - FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA SABADO 6 DE FEBRERO DE 1909

Nº 1603

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vayan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2.50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1.50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1.00

" id " " trimestre 2.00

" id " " semestre 5.00



ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 30

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

Frescos, Finos y Ordinarios

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abastecimiento surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Deposito Puntarenas, donde

PELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

Salineros

Tenemos pailas, nuevo modelo, de 10⁰ y 125 galones, á precios muy reducidos.

Alberto Fait y Cia.

Literatura del Sábado

EL DIEZMO

(CUENTO VIEJO)

I

—Dios te guarde. Mariquita.
—Y á Vd. también, señor cura.
—¡Pero tú estás, criatura, cada día más bonita!
Hija, que el cielo divino te conserve esos colores...
—Padre, no me eche Vd. flores!
—Y tu Antón?

—En el molino.
—No quisistes á ningún muchacho de educación y te unistes con Antón, que es un pedazo de atún.
—Señor cura, ¿es que obra mal quien se casa por querer?
—Y Antón te quiere, mujer?
—¡Lo mismo que un animal!
—Pues entonces, que el Señor te haga dichosa con él y os dé una luna de miel eterna, como tu amor.

—Me voy á marchar...
Con que tú dirás, María, si no quieres hoy, que día, puedo venir á cobrar...
—¿El qué?
—El diezmo

—¿Y esto qué es?
—Es el deber que te toca de darme un beso en la boca por cada diez que te des á tu esposo. (Aquella bola oyó María asustada y se puso colorada)

—A mí...no me ha dicho Antón nada de esas tonterías.

—Pensaré que lo sabías... ¡si esto casi es de cajón...!

Todas tenéis que pagar, porque ya os advierto á todas cuando bendigo las bodas y os caso en el altar.

—Será verdad, pero en fin, yo no me había enterado; ¡que ya tiene Vd. cuidado de advertir eso en latín!

—Si pagar te sabe mal, no me pagues si no quieres... pero te advierto que mueres...

—¿Cómo?

—En pecado mortal.

—Bien; pagaré...si es razón.

—Ya lo esperaba de tí, Y... ¿me debe muchos?

—Sí;

¡por lo menos un millón!

(Dobó la linda cabeza, relumbrante de hermosura, y ofreció, temblando al cura sus dos labios de cereza.

Y aquella boca divina haltó los besos tan buenos, que aun le dió al cura lo menos treinta besos de propina).

II

—Antón, te quiero contar que á poco me irte de aquí vino el señor cura

—¿Sí?

Y ¿a que ha venido?

—¡A cobrar!

—¡Si no le debemos nada!

—Lo mismo creía yo, porque hasta hace poco no sabía una palotada.

Mira, lo que él me ha cobrado es el DIEZMO...

—¿Qué es eso?
—El deber de darle un beso por cada diez que te he dado...

—Y te has dejado besar?
—Como el cura lo asoseja... y el que cobrar no lo deja se tiene que condenar!...

—Os habreis dado los dos la mar de besos!

—Ya vez!
(Téngase en cuenta que él es casi un bendito de Dios).

—¿Qué piensa?
—¡Qué he de pensar!

que á mí no se me figura que es mal oficio el del cura cuando tocan á DIEZMAR.

En fin...no me sabe bien; pero él sabrá por qué lo haga. Oye, y el marido ¿paga?

—¿No ha de pagarle? ¡tambien!

—Pues ¿en cuánto antes mejor si al fin lo tengo que hacer.
—¿Dónde vas ahora?
—¡A ver!

III
—...Pues, María me ha contado que estuvo Vd. antes allí á cobrar el diezmo.

—Sí
Ella ya me lo ha pagado; y fué en beso numerosa, de verdad, la parte mía.

—¡Por lo visto, en todo el día no os ocupais de otra cosa!

—Bueno; y tu ¿d' es lo d' queres?
—Pues pagar lo que me toque!

—Yo le cobro á las mujeres. Los maridos no me dan el diezmo á mí.

—¿Por qué nó?
—Por que no les cobro yo, que les cobra el sacristán!

J. M. ARHÓEÓBAR

OPINIONES

Campanoriana

En las noches que subelante pasé al pié de tu balcón ví en los rostros del viandante respecto á mí su opinión.

Débil para uno me he visto; aquél, por fuerte me deja, me ví, para un tonto, listo, y tonto para una vieja.

A un liviano causo risa, á un serio, serio sostengo, soy estorbo al que va aprisa y al que va en calma entretengo.

Plató loco á medio mundo, feliz para los demás, y, para algún iracundo soy un engañado más

Para mí, tiempo ha que fui, pues, tan lejos de mí estoy que sólo soy para tí, para quien no sé que soy.

MEDARDO LAFUENTE

EL PACIFICO DE LA CAPITAL

Sr. Redactor de «El Pacifico»
Puntarenas

No pude, con la oportunidad de vida, enviar a Ud. esta correspondencia, en la que, sin duda, esperaba Ud. el juicio que mi criterio se ha formado de las dos altas personalidades políticas de la actualidad. En efecto, me encontraba con poca serenidad de ánimo, y habrí podido suceder que al pintar uno de los dos, se resintiera la pintura de un color subido, que hubiera hecho dudar de mi imparcialidad.

No sé hasta qué punto habrá influido en mi espíritu el hecho punible del atentado contra el señor Iglesias, el cual deploro mucho por infinidad de motivos, entre los cuales figura en primer término, la creencia firme que tengo de que hechos de esa naturaleza nos alejan demasiado de la vida democrática, de que necesita tanto la nación para fortalecer sus nervios y para soportar las desventuras que nos afligen. Como dije a Ud. en mi anterior correspondencia, al establecer un paralelo entre don Ricardo Jiménez y don Rafael Iglesias, lo hago sin intereses personales ni políticos, sin pasión que me lance, ni agradecimientos que me retraigan.

En política, comulgó el señor Iglesias, en los días ardorosos de su juventud, en el templo del Derecho y de la Libertad; pero cuando, por merecimientos propios y circunstancias especiales, pudo servir mejor la causa que sustentaba, abandonó sus juveniles ideas, reanunciando, quizás, por su ambición, se lanzó por la tortuosa senda de la violencia. A nadie se le oculta que a raíz de la elección de don J. J. Rodríguez, estuvo el país ventajosamente preparado para hacer vida política; y que al señor Iglesias, más que a nadie, se le debe que le hayan oscurecido el camino de la Democracia, apagando los faros que él mismo contribuyó a encender. En los altos puestos que ha desempeñado, en los cuales puso de relevo, más de una vez, su claro talento, exhibió también condiciones de carácter, nada adecuadas para la vida republicana, y mostró además una irrespetuosidad e inconsideración pasmosas, por todas las opiniones agenas que no se conformasen con la suya. Su buena inteligencia pudo haberle servido para hacer olvidar los resentimientos que causaron las violencias de su elección; para apaciguar los ánimos, para fraternizar la familia costarricense; pero por desgracia, quizás por envejecimiento, quizás por continuar holgadamente el camino que se había trazado, es lo cierto que no hubo en su Gobierno más opinión que la suya, ni más voluntad que la propia. Gobernó bien o mal; pero gobernó con la ley quebrada entre sus manos, y su largo período de mando fué un período de intranquilidad, de zozobras, de destierros, de vejaciones. Se me objetará que esas medidas, que llenaron de pena, de enojo y de rencor a infinidad de costarricenses, eran indispensables para contrarrestar los fermentos de la opinión; pero yo observaré que esos fermentos creados, estimulados y mantenidos, eran el resultado de una política de círculo, inspirada en un espíritu estrecho, y de cuya participación se alejaba la mayor parte de la Nación.

No cito esto para pintar desfavorablemente la figura política que analizo, sino para demostrar que

cuando era un simple ciudadano, sentía en su corazón los anhelos de la libertad, y que cuando fué Presidente se apagaron esos nobles sentimientos, para experimentar los vértigos de la altura y olvidar en absoluto los deberes para con el país y con la ley. No es mi ánimo negar al señor Iglesias condiciones ventajosas que posea; pero la historia política de ayer, los errores económicos cometidos, quizás con buena intención, la dolorosa situación que atravesamos, los penosos recuerdos que se agolpan a la memoria, y el fundado temor de que volvamos a los gobiernos de fuerza, hacen ver a la opinión, el peligro que está a la vista, y cuya amenaza tiene preocupadas muchas atenciones.

Nadie ignora que cuando se navega, y se oscurece el horizonte, y el barómetro marca «Mal tiempo», y se divisó la tempestad, los encargados del barco amenazado, multiplican su celo, su actividad; y, los pasajeros preocupados, casi aterrados, miran con razonable zozobra las horas que se esperan.

Hay un instinto de conservación política, como hay un instinto de conservación personal; y a él se debe, sin duda, que en los momentos actuales se miren con recelo las ambiciones del señor Iglesias, y que el ánimo de muchos costarricenses esté preocupado por el temor de que mañana amanezcan extrangulados entre sus brazos el derecho y la libertad.

No lo acuso de carecer de patriotismo; lejos de mí la inseguridad de su pureza, no dudo de sus buenas intenciones; pero sus prácticas gubernativas y su absolutismo, me hacen sospechar, con tristeza, que en los días que se esperan, caso de venir él al Poder, veríamos enlutada la Patria y de la ley.

(Continuará)

CORRESPONSAL

CORRESPONDENCIA

De Liberia

Vuelvo al redil

Dejemos en calma el Hospital, ese asilo de miserables y desgraciados cuyas calamidades y dolencias les obliga a buscar albergue en aquel sitio, aunque sean mal tratados por su alimentación (sobre este tema dedicaremos un párrafo aparte.). Trasladémonos ahora a la Iglesia Parroquial. (Por la señal &.) a ver qué nos dice el Cura. Conozco en mi país un pueblo, dos ó tres veces más pequeño que Liberia, que como Iglesia Católica, conservaba un cusuchón viejo y de kilométricas dimensiones, poco más ó menos como el que aquí tenemos, edificación aquella llevada a efecto en tiempo de la conquista española. Vino más tarde a tomar las riendas del Estado un Gobierno netamente liberal empedernido, al amparo del cual el Libre Pensamiento alcanzó tal desarrollo, que solo protestantes y libre pensadores se miraban por todas partes. Aquel cusuchón que antes fué Iglesia Católica y lugar donde la feligresía elevaba con fé y creencia sus preeces al Señor Dios, fué vendido por el Gobierno a una colonia francesa que sustentaba la doctrina de Vereá, es decir, pues, se convirtió en una casa de familia a quien se prestó por aquel orden de cosas, decidido apoyo. El pueblo católico, indignado, pues todavía de éste quedaba la mayoría, a la cabeza del valiente y enérgico padre Morales, por aquel procedimiento salvaje, se levantó en protesta enérgica contra el Gobierno, lo que dió margen a una huelga de más de 3200 artesanos católicos, y desde ese momento se inició una era de trastorno y perturbación pú-

FABRICA DE JABONES
TEODORO ROIZ
Jabón negro, barcino, amarillo
y blanco de Marsella
SE VENEN EN TODAS PARTES

E. Artavia
San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, a los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las despachar con actividad y esmero

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y elegante más económico se consigue en este almacén a más bajo precio que en cualquier otra parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, estricto de moda, unido al precio muy módico. Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente a la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co

Gran incendio en la zapatería "ITALIANA"

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material fresco, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolás Bruno



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hacen todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por tanto esta decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; la paciente y que la instalación está sujeta a los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 a 11 ½ a. m. y de 1 a 5 p. m.

En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos a precios de quema por una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

MANUEL J. TORRES

GRAN surtido de géneros de fantasía de seda, lana y algodón y Casas Alsacianas—Piqués—Zarzas Francesas—Muselinas lisas y a pinas, Canbray de lino, Cintas, Encajes bordados, Pañuelos de batista, de crespón de seda, Medias hilo de Escocia, Polvos Camia y Lidia, Casimires franceses é ingleses.—Driles de lino blanco y crudos. Sombre Cts, Corbatas, Cuellos y puños de lino, Camisas sin planchar, Mantillas, rohales y Pañolones.

Sacos para sal—De la mejor clase y a muy bajos precios, y toda clase de artículos de consumo ordinario.

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., a donde pueden pasar a verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

blica en el interior del país. Todo terminó en paz con el cambio de Gobierno y radicalmente el de su tren administrativo. Esta nueva administración vino a favorecer en todos sus extremos los intereses del clero y de la iglesia católica y ordenó la expulsión de los franceses, pero estos siempre de espíritu egoísta, antes de desocupar el país, dieron fuego al casuchón de nuestra historia y a las llamas lo abrazaron de tal modo, que no fué posible salvar ni lo medianamente utilizable; quedó en escombros pues, lo que antes fué templo católico y después habitación de familia. Al siguiente día de este suceso, el mismo padre Morales entre la feligresía del lugar levanta una suscripción voluntaria comprendiendo a los ricos y pobres, hombres y mujeres; y una vez percibida, toma la iniciativa en todo y el pueblo unánime desinteresadamente coadyuva con los sanos cristianos propósitos del bendito padre Morales. A la vuelta de año y medio los escombros de aquella casa de familia, de aquel casuchón viejo y kilométrico que antes fué tenido por la casa de Dios, fueron sustituidos por una preciosa iglesia católica, segunda en su género en todo la República. Con decir, que era mucha iglesia para tan poco pueblo, queda dicho todo.

Hemos narrado esta pequeña historia para preguntar ¿por qué el padre Lombardo no imita al de su igual gerarquía Morales?—Ya tiempos en este sentido no se para la espuela ni un átomo de su costado. El nos perdonará esta falta al tomar la libertad de expresarnos de este modo, porque esta es la virtud de que debe estar poseído todo sacerdote católico; pero la verdad es que el casuchón kilométrico que sirve de Iglesia Parroquial en Liberia, es el edificio más indecente y feo que puede hallarse en toda la República. En ninguna parte se encuentra ni con la linterna de Diógenes. Su reedificación, Sr. Lombardo, se hace necesaria, es imperiosa la necesidad de que una capital de provincia como Liberia, tenga una iglesia sino muy buena, aunque sea regular, capaz de poderse llamar la casa de Dios.—Hay fondos para ello y sinó, hay que arbi-trarlos. Imite, señor Lombardo, por la Virgen Santísima, al padre Morales. En caridad de Dios lleve con galardón de oro, la iniciativa de esos trabajos, no se concrete solamente a la Mata de caña.—Mejores frutos y abundantes granos y plátanos recogerá en pago, mañana que haya hecho usted reedificar ó refaccionar la casa del Ser Supremo y quizá mientras usted se ocupa de esta magna obra, que también le agradecerá el pueblo, Dios velará porque no le quemem este año los cañales.

También cabe preguntar: ¿El Rey don Juan que se hizo?—Los infantes de Aragón que se hicieron? La Junta Edificadora del Templo en construcción ¿está? Como seña del barro, solo sabemos que subsiste la figura de don Juan V. Bustos como Tesorero honrado de dicha Junta. Si se quiere hacer algo en pró del adelanto de los trabajos de nuestra Iglesia Católica Parroquial, hay que esperar otro temporal que destruya nuestro Templo por su base ó que vengam los franceses de la historia a reducirla a cenizas ó que venga un Gobierno a convertirla en casa de familia?

Hoy perdone mi Pastor si encuentra alguna dureza en mis expresiones, pero es que á veces me gusta cantar alto para expedir el transporte. Mañana visitaremos el Cementerio.

VERITAS.

CAMPO NEUTRAL

Importante acuerdo

La Directiva del Club Social, en sesión celebrada anoche, acordó entre otras cosas lo que sigue:

Artículo 9. En vista de la insistencia de algunos señores de la localidad, de presentarse en este centro sin llenar las formalidades que nuestro reglamento establece, se manda: ordenar a la dependencia del Club que, en lo sucesivo, se abstengan de servir órdenes a los no socios aún en el caso que se presenten con personas no residentes en este puerto, y publicar este acuerdo en *El Pacífico*.

Punta., 7 de Febrero de 1909.

INFORMACION

El lunes en vez del sábado

El presente número es el que corresponde al sábado último, para entonces formado casi en totalidad; pero obligados, por insuperable fuerza, a rezagarlo hasta hoy, lunes 8; el papel que esperábamos recibir el viernes, no nos llegó hasta ayer en el último tren.

Mañana quedará restablecida la acostumbrada regularidad que *El Pacífico* observa.

El vapor del Norte y lo que trajo

El *Acapulco* fondeó a las 10 a.m. procedente de San Francisco de California y trajo a bordo, procedente de Amapala, al señor Ministro costarricense acreditado ante Honduras, don Manuel Aragón y su señora doña Juana de Aragón, señores Antonio y Julio Alzamora, Pedro P. Amaya, Carlos Poeti, Enriqueta de Poeti, Angela y Marcos Zaeza, Pedro Parajón y Presentación Romero.

§ De Corinto llegaron la señora doña María de Pasos, Dr. Juan Pasos, Dr. Rosendo Chamorro, Dr. Carlos Barrios, don Angel Coronas y 10 pasajeros más.

§ De San Juan del Sur la señora doña Mercedes de Guerra, don Fernando Guerra y niños.

‡ Como dicho vapor ha tocado en puertos de Guatemala, El Salvador y Honduras, repúblicas que en la actualidad están infestadas por la viruela negra, todos los pasajeros procedentes de Honduras, inclusive el señor Ministro Aragón y señora, fueron llevados al apartamiento del hospital donde se guarda la cuarentena de rigor.

‡ Como carga, trajo el «Acapulco» 5,328 bultos, con 460½ toneladas, entre ellas 4,150 sacos de harina, de los cuales 4,000 siguen viaje para la capital.

MIGUEL H. CESPEDES

—Compra perlas y objetos indígenas, de oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

Notable mejoría

Con verdadera satisfacción podemos hoy consignar la noticia de encontrarse bastante mejorado de salud el muy importante y estimado miembro de la colonia nicaraguense don Alejandro Chamorro, quien en Cartago ha estado en estos últimos días entre la vida y la muerte.

El último telegrama recibido de nuestro corresponsal, dice entre otras cosas:

“El Gral. Alejandro Chamorro, cuya enfermedad ha tenido profundamente preocupada a la colonia nicaraguense y amigos de Costa Rica, se encuentra hoy mejorado, pero el peligro subsiste aún, pues aunque se conceptúa vencida la infección intestinal, temese que adelgazamiento intestino produzca alguna ruptura, lo cual sería de fatales consecuencias.”

Quiera el Dios bueno conservar la vida a tan interesante personalidad nicaraguense.

Desgraciado percance

En la noche del viernes último venía de Puerto Jesús el vaporcito *Taboga*, muy lleno de carga y pasajeros, entre estos las señoritas Ernestina Rohmoser y Sara Jiménez, doña Estela de Guido, doña Francisca Carrillo é hija, don Federico Apéstegui, don Francisco Guido, don Emilio

Hurtado, don Francisco Ruin y don Alfredo Calvo, todos con sus respectivos equipajes. Como carga venían 23 tanques con 2,500 litros de aguardiente y 13 bultos de azúcar del Sr Apéstegui, y una cantidad de tabaco de don Salvador Arauz.

El vaporcito hizo agua y la inminencia del peligro fué tanta, que tuvieron la necesidad de echar al agua 23 tanques de aguardiente, con cuyo peso de menos pudo el vaporcito ganar un bajo donde quedó encallado, salvándose en botes la tripulación; pero perdiéndose naturalmente, los equipajes, el azúcar, el tabaco, etc.

Algunos de los damnificados se quejaron al Gobierno y éste ha enviado al mecánico Sr. Carazo a practicar una inspección en la cual se encuentra actualmente.

OCTAVIO MOYA

ABOGADO Y NOTARIO

PUNTARENAS.

CALLE DEL COMERCIO

Haz de noticias

Por el tren de la tarde de hoy partieron con dirección a Cartago, en viaje acelerado, el Dr. don Rosendo Chamorro, doña María de Pasos y don Juan Pasos, personas altamente apreciadas en Nicaragua, que vienen de allá a ver a don Alejandro Chamorro, de quien son respectivamente, primo, suegra y cuñado.—Que tengan viaje feliz.

—Falleció ayer en esta ciudad, víctima de la disentería, el jovencito Adrián Raga, de 12 años de edad.—Vayan para la atribulada madre, doña Sara v. de Raga, nuestras frases de condolencia.

—También hemos sabido falleció hoy en Nicoya, a consecuencia de tuberculosis, el enérgico republicano y excelente amigo, don Loenardo Matarrita.—Deseamos paz a sus restos, y resignación para su numerosa familia.

Concurso U. Fonseca

Se venden por lotes las existencias de la tienda con la base de 50% del avalúo.

El valor de las compras debe depositarse en la Compañía de Agentes de C.Rica Limitada a la orden del curador, antes de retirarlas de la tienda.

Punta., 4 de Febrero de 1909.

C. Colom.

Curador.

Los que viajan

Entre las muchas personas últimamente llegados del interior, en viaje de temporada, hemos notado al estimable amigo nuestro don Melico Argüello de Vars y esposa, don Jaime Benet Rojas y señora, el Dr. don Roberto Fonseca Calvo y señora, don Enrique Runnebaun y señora, don Mariano Solórzano G., don Salvador González y unos cuantos caballeros más, cuyos nombres no recordamos.

A la finca El Carrizal llegaron ayer, para pasar aquí las fiestas cívicas, la estimable señora doña Emilia v. de Guardia y familia, formando un atrayente é importante grupo de treinta personas, nada menos.

A todos presenta *El Pacífico* cordial saludo.

SIFILIT

CURADA POR UN SISTEMA NUEVO, RÁPIDO, INOFENSIVO Y AGRADABLE TRATAMIENTO, SIN LA NECESIDAD DE SER UN ESCLAVO DE LAS INYECCIONES

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

INPORTANTE: Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes) N° 198. Capital.

Buenos Aires, Abril 15 1908.

INSTITUTO LAVAL—Avenida de Mayo 1168—Buenos Aires

He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso exámen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.

[Firmado] Dr. MANUEL J. NELSON

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento, se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarias. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas de color cobre, úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de las sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos saludables desde que los hemos curado.

Gratis Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la Sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, a cualesquiera de las Repúblicas Sud Americanas.

INSTITUTO LAVAL Avenida de Mayo, 1168 BUENOS AIRES

AGENCIA "LA AURORA"

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartos a la calle una sola persona, por día.....\$ 3.50
- Cuartos a la calle dos personas en él mismo cu.....\$ 3.00
- Cuartos interiores una sola persona por día.....\$ 3.00
- Cuartos interiores, dos personas en él, cu.....\$ 2.50
- Desayuno.....\$ 0.25
- Almuerzo ó Comida.....\$ 1.25
- Cama, una noche.....\$ 1.00
- Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario

FERNANDO MAGRI

¡QUE BARBARIDAD!

Al infimo precio de treinticinco colones el mil, vendemos teja de barro—Entenderse en Puntarenas con don Alejandro Molina y en La Barranca con la suscrita

América de Ortega

Cartas rezagadas en enero

Indalecio Medina (2)—Mariano Alpizar, Manuel García Sosa—Delfina Mena—H. Saborío—Alfredo Morales—Lucía Flores, Abelardo Villegas—Rogelio López—Salvador R. García—Manuel Borbón G.

Donde pararán?

Signen llegando los periódicos de Nicaragua con actas de las municipalidades de todo el país ofreciendo a Zelaya vidas y riquezas para que disponga los funerales de la consabida Corte de Cartago.

La última que nos trajo *El Semanal*, es de San Juan del Sur, y en lo conducente dice:

"Reunidos espontáneamente los amigos del Gobierno Liberal que preside el Gral. don José Santos Zelaya: habiendo llegado a nuestro conocimiento que en el fallo de la Corte Centroamericana, ha sido violada la justicia contra la opinión y la conciencia general de Centro América, por unanimidad

SE ACUERDAN:

1º—Protestar érgicamente contra el fallo mencionado.

2º—Ofrecer como siempre al Jefe de la nación, nuestra adhesión decidida, esperando que disponga de nuestras personas y bienes, como lo creyere conveniente."

Sección municipal

Presupuesto Municipal para 1909

INGRESOS—CENTRO

Saldo del año anterior	€ 8836 46
" Chomes	193 56
" B. Aires, Térraba y Boruca	112 95
" Golfo Dulce	386 11
" Paquera	266 59
" Abangarez	372 97
Destacos de Reses	6000 —
" " Cerdos	3500 —
Patentes de Comercio	6000 —
" " Taquilla	24921 —
" " Vinatería	6000 —
Carcelajes	500 —
Oficinas de Gobernación	900 —
Cuartel de Policía	900 —
Casa de Agua	840 —
" que ocupa Enriqueta v. de Moya	180 —
" Cárcel Vieja	192 —
Arrendamiento de chinamos	3988 —
Varios	1500 —
Alumbrado Público	5168 —
Impuesto sobre higiene	3000 —
" sal y carne salada	3000 —
Soma	€ 76,737 64

ECRESOS DEL CENTRO

Saldo a favor del distrito de Miramar	€ 406 06
Deducciones flotantes	600 —
Suman los saldos	1006 06

GASTOS GENERALES

Subvención al Gobdor.	€100 00—	€1,200
Sueldo del Tesorero Municipal	150 00—	1,800
Sueldo del Srío. Mpl.	40 00—	480
Sueldo Portero Municipal	8 00—	96
Sueldo del Procurador Municipal	30 00—	360
Sueldo del corchete de la cárcel	35 00—	420
Sueldo de la Obstétrica	40 00—	480
Contrato con <i>El Pacífico</i>	50 00—	600
Inhumación de cadáveres		250
Útiles de escritorio		400
Medicinas para pobres y reos		800
Conducción de reos		300
Revisión de cuentas municipales		150
Suman los gastos generales	€ 7,336	

El 85 o/o que corresponde al centro	€ 6,235 60
Suman los saldos	1,006 06
Avisos y publicaciones al mes	€ 15 00 180 00
Sueldo Inspector de Obras Municipales	75 00 900 00
Sueldo Insp. Higiene	80 00 960 00
" 1er. Visitador higiene	60 00 720 00
" dos 2º idem.	50 00 o. 1200 00
" 1 Portero de la Medicatura del Pueblo	15 00 180 00
Sueldo 10 peones permanentes de higiene	35 00 4200 00
Sueldo 5 peones facultativos	1 25 1950 00
Sueldo Juez del Rastro y recargo	75 00 900 00
Sueldo lavador Rastro	15 00 180 00
" Insp. Luz Eléct.	40 00 480 00
" del Parquero	50 00 600 00
" Ayudante del idem.	35 00 420 00
" Relojero Público	15 00 180 00
" Recaudador Impuestos sal y carne	40 00 480 00
Sueldo Guarda Pesa de idem.	40 00 480 00
Subvención al Templo	40 00 480 00
Gastos de desinfección y aseo	1000 00
Alumbrado Eléctrico	12,000 00
Recepciones	1,500 00
Fiestas Cívicas	800 00
Eventuales	3,000 00
Amortización deuda Banco C. R.	3,600 00
Intereses y comisiones deuda	1,160 00
Seguro contra incendio € 37.10	
118 o/o—€408 75	409 00
Obras Municipales	30,386 98
Suma	76,757 64

(Continuará)

MIGUEL H. CESPEDES

Ademas del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piqueses y muselinas finas. Zaracas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores. Plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Pañales Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de segütimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

ASERRADERA á VAPOK

PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro y Pechote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Alcaldía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golt de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Febrero de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Balena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 2	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 4	6 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	9 p. m.	Viernes 5	9 a. m.	12 m.	3 p. m.	7 p. m.
Sábado 6	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.	Martes 9	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 a. m.	Id 19	8 a. m.	11 a. m.	2 p. m.	6 p. m.
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.	6 p. m.	1 a. m.	Jueves 18	5 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	8 p. m.					
Martes 9	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.	Id 25	11 p. m.	2 a. m.	8 a. m.	2 p. m.					
Martes 16	3 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										
Sábado 20	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.										
Martes 23	9 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.										
Sábado 27	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tengas balado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas. Los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

TARIFA de pasajes y fletes

Parajes de 1º a Balena Bebedero	€ 3.00
" " " " Puerto Jesús	2.00
" " " " " " " "	2.00
" " " " " " " "	1.00

Por quintal de carga, á Balena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (3 litros á	0.50
vacio á Bebedero y Jesús	0.25
cada pié cúbico á	0.25
montura	0.25
cuero de res	0.25

Lib. El Pacífico

LA EMPRESA